

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2007

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

TITULO DE LA INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA:

I.A.P. de Control de Movimientos de Tierras en las calles Gran Vía de Colón N° 12 por Cetti Meriem, Carrera del Darro N° 9 por Aceituneros y Placeta de Sillería N° 7 y 3, de Granada.

AUTORES DE LA INTERVENCIÓN:

DOLORES EXPÓSITO SÁNCHEZ.

HERMINIA RODRÍGUEZ PÉREZ.

ANDREA SERODIO DOMÍNGUEZ.

RESUMEN:

La actuación arqueológica viene dada por un proyecto para instalaciones subterráneas, concebido bajo el título ***Ampliación de redes de gas natural en el municipio de Granada en el año 2007***, que pretende llevar a cabo GAS NATURAL ANDALUCÍA en tramos de algunas calles pertenecientes al barrio del Albaycin de la ciudad de Granada.

Durante los trabajos arqueológicos se documentaron tres fases:

1. Contemporánea.
2. Moderna, con la presencia de restos arqueológicos inmuebles en posición primaria y secundaria y restos muebles asociados.
3. Medieval-islámica.

Debido a la presencia de restos arqueológicos inmuebles en posición primaria y secundaria se propuso para evitar su deterioro o pérdida, proceder a la subida de la cota de las instalaciones en los puntos donde dichos restos podrían verse afectados, y posteriormente se procedió a la cubrición integral de los restos.

SUMMARY:

The archaeological action comes given by a project for underground structures, conceived under the title Extension of natural gas networks in the municipality of Granada in 2007, that it tries to carry out GAS NATURAL ANDALUCIA in sections of some streets pertaining to the district of the Albaycin of the city of Granada. During the archaeological works three phases were documented:

1. Contemporary.
2. Modern, with the presence of immovable rest archaeological primary and on guard secondary and associated movable rest.
3. Medieval-Islamic.

Due to the presence of immovable rest archaeological primary and On guard secondary one seted out to avoid his deterioration or loss, behavior to the ascent of the level of the facilities in the points where these rest could be seen affected, and later was come to the integral covering of the rest.

RÉSUMÉ:

L'activité archéologique est donnée par un projet pour installations souterraines, conçu sous le titre Extension de réseaux de gaz naturel dans la commune de Granada durant l'année 2007, qui prétend mener à bien GAS NATURAL ANDALUCÍA dans des tronçons de quelques rues appartenant au quartier de l'Albaycin de la ville de Granada. Pendant les travaux archéologiques on a documenté trois phases :

1. Contemporaine.

2. Moderne, avec la présence de restes archéologiques immeubles en position primaire et secondaire et restes meubles associés.

3. Médiéval-islamique.

Étant donné la présence de restes archéologiques immeubles en position primaire et secondaire il a été proposé pour éviter sa détérioration ou perte, procéder à la montée du niveau des installations dans les points où ces restes pourraient être vus touchés, et on a postérieurement procédé à la cubrición intégrale des restes.

INTRODUCCIÓN:

Las calles afectadas, Gran Vía N° 12, Carrera del Darro N° 9 y Placeta de Sillería N° 7 y 3, se encuentran en el ámbito de cautela patrimonial del barrio del Albaycin.

La actuación arqueológica tenía por finalidad poder constatar la existencia de restos arqueológicos que pudieran verse afectados por la ejecución de la obra.

METODOLOGÍA:

Para facilitar la descripción de la intervención arqueológica, se ha designado cada una de las zanjas controladas como **corte**, resultando un total de 3 áreas de intervención.

Corte 1: Carrera de Darro 9, por Aceituneros.

Corte 2: Gran Vía 12, por Cetti Meriem.

Corte 3: Placeta de Sillería 7 y 3.

Las fases de la intervención han consistido, primero en la apertura de la zanja correspondiente, empleando para ello medios mecánicos y manuales, y limpieza de la misma.

En el caso de Placeta de Sillería se realizó una pequeña ampliación a ambos lados de la zanja para documentar los restos arqueológicos aparecidos, así como un incremento de los metros iniciales de excavación planteados.

Una vez realizada esta fase se realizaba el proceso de documentación consistente en el dibujo y fotografiado de los perfiles.

Por último y tras la instalación de la tubería de gas natural, se procedió al relleno, tapado y reposición de las zonas abiertas.

La superficie excavada total ha sido de unos 57,20 metros lineales.

EVALUACIÓN DE LOS RESULTADOS:

Periodo contemporáneo:

Perteneciente a este periodo encontramos las unidades estratigráficas superficiales de las calles donde se han realizado las instalaciones pertinentes, correspondientes a Acerados y sus preparos correspondientes, así como, una serie de complejos estructurales que están relacionados con las instalaciones contemporáneas que dan servicio a los inmuebles de la zona.

La ejecución de estas instalaciones en algunos casos ha alterado los niveles sedimentarios o restos arqueológicos que se encontraban en esa zona.

Periodo moderno:

Perteneciente a este periodo se han localizado fragmentos de material cerámico en posición secundaria relacionados con las actividades cotidianas, como son lebrillos, platos, fuentes, parte de un bacín. Son más abundantes las piezas vidriadas, aunque existe una buena representación de lozas.



Fig. 1. Vista general del CE 1, Corte 3.

También se han localizado restos muebles que parecen estar asociados a este periodo, el denominado CE 1, del Corte 3, cuya funcionalidad es indeterminada.

Periodo medieval islámico:

Relacionado con este periodo se ha localizado un fragmento de cerámica en posición secundaria interpretado como ataífor con decoración epigráfica. En cuanto a los restos muebles parece pertenecer a esta época la estructura cuadrangular localizada en el Corte 3 (UEC 20), cuyo estado de conservación es muy deteriorado.



Fig. 2. Ataífor con decoración epigráfica.



Fig. 3. Vista de la UEC 20, corte 3.

MEDIDAS CORRECTORAS:

Debido a la presencia de restos arqueológicos por encima de la cota propuesta en el proyecto aprobado por la Dirección General de Bienes Culturales, se procedió a la comunicación inmediata al técnico competente de la Delegación de Cultura de Granada, planteándose la necesidad de conservar dichos restos.

Se propuso, para evitar el deterioro y pérdida de las estructuras documentadas, primeramente, proceder a la subida de la cota de las instalaciones en los puntos donde dichos restos podrían verse afectados. Posteriormente, se procedió a la cubrición integral de los restos sobre los cuales se compactó un relleno de arena y tierra por encima.

La pretensión fue la de cubrir los restos con material adecuado para ocultarlos y guarecerlos de los factores físicos, químicos y biológicos causantes de los procesos de deterioro de los restos arqueológicos.

VALORACIONES ARQUEOLÓGICAS:

Como se ha ido describiendo, durante el control arqueológico se ha podido comprobar que, hasta la cota rebajada durante los trabajos de destierre, la estratigrafía es regular predominando la presencia de rellenos contemporáneos, en los estratos superiores, bajo los cuales se localizan los estratos de época moderna y medieval, según el caso.

VALORACIONES PATRIMONIALES:

Una vez finalizados los trabajos de control de movimiento de tierras se vieron alcanzados los objetivos descritos en el Proyecto de Intervención Arqueológica aprobado por la Dirección General de Bienes Culturales de la Junta de Andalucía.

BIBLIOGRAFÍA:

- **ÁVILA MORALES, REYES:** I.A.P. mediante vigilancia de movimientos de tierras en la calle Reyes Católicos 37 de Granada. Archivo de la Delegación Provincial de Cultura de Granada, 2006.
- **CARA, LORENZO:** Ciudad y territorio en el Al-Andalus, Editorial Athos-Pérgamos, Granada, 2000.
- **GALLEGOS CASTELLÓ, LORETO:** I.A.P. mediante excavación con sondeos en la calle Hermosa 1 y 3 de Granada. Archivo de la Delegación Provincial de Cultura de Granada, 2006.
- **GÁMEZ-LEGUA HERNÁNDEZ, M^a LUISA:** Seguimiento arqueológico en Cuesta del Chápiz, calle Pan y calle Agua de Cartuja de Granada. Archivo de la Delegación Provincial de Cultura de Granada, 2001.
- **MURIEL RODRÍGUEZ, MARÍA:** I.A.P. mediante control de movimiento de tierras en la calle Reyes Católicos y plaza Isabel la Católica de Granada. Archivo de la Delegación Provincial de Cultura de Granada, 2004.
- **PADIAL PÉREZ, JORGE:** I.A.P. en Placeta de Sillería 4 y calle Cristo de San Agustín, de Granada. Archivo de la Delegación Provincial de Cultura de Granada, 2002.
- **P.E.P.R.I.:** Plan Especial de Protección y Reforma Interior Catálogo del Conjunto Histórico Albayzín-Sacromonte.
- **P.G.O.U.:** Plan General de Ordenación Urbana de Granada, 2000.

- **RUÍZ TORRES, SONIA:** Seguimiento arqueológico en las calles Reyes Católicos, Santi Espíritu y Colcha de Granada. Archivo de la Delegación Provincial de Cultura de Granada, 1998.

- **RUÍZ TORRES, SONIA:** Seguimiento arqueológico en las calles Reyes Católicos, Santi Espíritu y Colcha de Granada. Archivo de la Delegación Provincial de Cultura de Granada, 2000.

- **VV.AA.:** Granada Arqueológica, Colección Granada y sus barrios, I, II, III, IV, Granada, 2001.

Borrador / Preprint